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Der Jhohenzollertche Seichichtsverein 1936—1937
Von Dr. Ernst

Am 16. Sept. 1936 tagte in Hechingen die Vollver-
sammlung des Vereins (Vorsitz: Studienrat Grüne-
wald), in der Herr Prof. Dr. Schwenkei über „Naturschutz 
und Landschaftspflege auf Grund des Reichsnaturschutz- 
gesetzes" sprach. Bei bestem Besuch sollte auch diesmal 
Grundsätzliches gegeben, Anregung und Ansporn geboten

Senn- Konstanz

werden. Am 17. II. 37 fand unter gleichem Vorsit die 
Jahresversammlung des „W issenschaft- 
liehen Ausschusses“ in Sigmaringen statt, in der 
ich über die laufende Arbeit ausführlich berichtete und 
über sie beschlossen wurde.

Mein Amt als „W e r b e w a r t“ des Vereins habe ich 

Sigmaringen Nach einem Stich aus dem Jahr 1832
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im Oktober 1936 niedergelegt und dringendst seine Neu- 
besetzung, evtl, unter Aufteilung auf mehrere Herren, 
besonders auch zur Bearbeitung des in der Beteiligung 
leider immer noch weit zurückstehenden Unterlandes 
empfohlen. Wenn es gelang, unseren Mitglieder-
stand von 230 im Jahre 1933 auf 431 im Jahre 1937 
zu heben (1936: 430; absoluter Mitglieder-Höchststand 
seit 1867!), so zeigt dies, was sich durch energische 
Arbeit auch im Zeitalter der Vereinsmüdigkeit in einem 
solchen Amte erreichen läßt. Ein Werbefaktor für sich 
ist in steigendem Maße unsere Leistung selbst, vor allem 
unser ,,Jahresheft“ geworden, das immer mehr bekannt 
wird und Anerkennung findet.

Den tatkräftigen Förderern unserer Finanzen, dem 
Hohenz. Landeskommunalverband (500 M), den beiden 
Kreiskommunalverbänden (140 M), den Städten Sig-
maringen und Hechingen (70 M), S. Kgl. H. dem Fürsten 
Friedrich von Hohenzollern und unseren anderen Gönnern 
dankt der Verein aufs herzlichste. Nicht weniger unseren 
Autoren, die, wie immer, zum größten Teile auf ihre 
Honorare verzichtet und selbst die oft erheblichen Eigen-
kosten ihrer Arbeiten auf sich genommen haben, um uns 
ganz wesentlich zu entlasten, was nicht hoch genug an-
geschlagen werden kann. Kostete uns doch das „Jahres- 
heft 1936“ allein 2248 M, was aufgebracht sein will! — 
Die Einnahmen des Jahres 1936 betrugen 2968,55 M, die 
Ausgaben 2875,03 M, was mit einem Ueberschuß aus 
dem Jahre 1935 von 414,27 M einen Barbestand von 
507,79 M für den 1. I. 1937 ergibt, wovon 350 M für 
bereits in Gang befindliche Unternehmungen festgelegt 
sind und wir nur noch über 157,79 M verfügen können. 
Vermögen besitzen wir leider keines, was unser Arbeiten 
wegen der Notwendigkeit sehr vorsichtiger Kalkulation 
überaus erschwert. Die Einzelheiten der Abrechnung lie-
gen beim Kassenwart aus.

Unsere Jahresgabe, das „Hohenzollerische 
Jahresheft 193 7“ (303 Seiten und 31 Abb.) hat 
sich wegen technischer Schwierigkeiten leider sehr ver-
spätet. Meine von Anfang an bestehende Absicht, die 
zentrale Stellung unserer „Jahreshefte“ durch regel-
mäßige Veröffentlichung von Tätigkeitsberichten der für 
unsere Heimatforschung tätigen amtlichen und privaten 
Stellen auszubauen, ließ sich in diesem Jahre weiter vor-
wärtstreiben. Neben dem vorgeschichtlichen Tätigkeits-
bericht — der erste 1936 — erscheint nun ein solcher des 
Fürstlichen Schloßmuseums und einer über unsere Denk-
malspflege, während solche über das Landesmuseum auf 
Burg Hohenzollern und über den Naturschutz bereits zu-
gesagt sind. Für die Bebilderung des Fürstl. Museums-
berichtes danken wir S. Kgl. H. Fürst Friedrich von 
Hohenzollern, für die der Biographie S. Lochers der 
Stadt Sigmaringen auf s verbindlichste. Ausnahmsweise 
und als Versuch erlaubten wir in diesem Jahre, daß von 
der Arbeit Hornbergers über „Die Hohenzol- 
lerischen Städte“ von unserem Satz und unseren 
Klischees ein Abdruck (Verlag Holzinger) erschien. Wenn 
gerade unser „Jahresheft“ eine immer weitergreifende 
Anerkennung findet und erstaunte Anfragen eingehen, 
wie wir das denn „machen“, so dürften wir mit ihm doch 

wohl auf dem rechten Wege sein. Freilich kommt dies 
Aufblühen auch nicht von selbst und zählen doch meine 
notierten Briefausgänge allein um das „Jahresheft" — 
viele bleiben unnotiert — in 8 Monaten 179 Nummern.

Unser Nachrichten- und Kleinorgan, die „Z oller- 
h e i m a t“, hat durch die Verdoppelung ihres Umfanges 
und ihre neue Ausstattung viel gewonnen, wofür dem 
Verlag Holzinger nochmals ebenso gedankt sei wie für 
sein Entgegenkommen beim Druck der „Jahreshefte“. 
Wenn es uns noch gelänge, in ihr regelmäßig eine sach-
lich geordnete Zusammenstellung der hohenz. Jahres- 
Literatur zu bringen und unter den „Kleinen Mitteilun-
gen“ über den Inhalt der in den Zeitschriften unserer 
Umgebung über Hohenzollern jährlich erscheinenden 
Haupt-Arbeiten zu berichten — Inhaltsreferate —, wären 
besonders unangenehme Lücken unserer Heimatforschung 
aufgefüllt und die hervorragende Bedeutung des Blattes 
als Sammelstelle für diese noch mehr betont. Leider sind 
mir Versuche dazu wegen Mangel an Mitarbeitern schon 
vor Jahren mißglückt, obwohl die Mühe an sich gering 
wäre.

Die Frage, wie die oft rein fachmännischen und streng 
wissenschaftlichen Arbeiten des Vereins, — eine Grund-
lage, auf der sich trotz ihrer häufigen Schwerverständlich-
keit allein eine im Kern gesunde, volksnahe 
und für alle genießbare Wissenschaft 
erheben kann und ohne die man nur harmloses Ge- 
schwät, bestenfalls Anekdote geben, jedenfalls aber keine 
des Volkes würdige Heimatkunde aufbauen kann — einem 
größeren Kreise zugänglich gemacht werden könnten, hat 
mich bereits in unserer allerersten Fachsitzung im Februar 
1934 beschäftigt. Ich schlug damals bereits vor, daß die 
hiefür einzig Zuständigen, dazu Ausgebildeten und darin 
Erfahrenen, unsere Lehrer, in besonderen Arbeitsgemein-
schaften die fachmännische Arbeit des Vereins ins 
Volksnahe übersetzten und umarbeiten sollten, was sich, 
wie eine Prüfung durch einen Pädagogen ergab, bei 
schlechterdings jedem unserer Aufsätze, auch den „trok- 
kensten“, leicht ermöglichen ließe. Späterhin regte ich 
bei der Lehrerschaft besondere Schulnummern der „Zol-
lerheimat“ an, die nur schulgerechte heimatkundliche Ar-
beiten bringen sollten und die mir eine besonders glück-
liche Einrichtung zu sein schien. Obwohl beide Anregun-
gen, trotz mannigfachster Bemühungen, bisher unerfüllt 
blieben, möchte ich unsere Lehrerschaft nochmals darum 
bitten. Daß unsere nicht eben zahlreichen Heimatforscher, 
die wahrhaftig genug opfern und meist ohne jeden Ent-
gelt in selbstloser Arbeit für die Kultur unserer Volks-
ganzheit tätig sind, auch noch dies mitübernehmen, ist 
arbeitstechnisch völlig unmöglich. Restlos aber möchte 
ich mich vor diese stellen, wenn sie zu allem hin noch 
angegriffen werden, als ob sie wegen ihrer Facharbeit 
halbe Volksschädlinge wären. „Facharbeiter“ sind heute 
überall und mehr wie je gesucht und es erübrigt sich, 
darüber noch ein Wort zu verlieren.

Die „Fragenecke des Hohenz. Ge-
schichtsvereins“ (aus der „Zollerheimat“) er-
scheint weiterhin in sämtlichen hohenzollerischen Zei-
tungen, wofür wir diesen bestens danken, und durch die 
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von mir angeregte Einrichtung einer wissenschaftlichen 
Fragenecke in den „H e i m a t k u n d 1 i c h e n Mit-
teilungen“ des Bodenseegeschichtsver-
eins steht nun auch dieses so wichtige Nachbargebiet 
zur unentgeltlichen Befragung — auch für Familienfor- 
scher — offen und wird das wissenschaftliche Frage-
wesen, in Deutschland sonst noch so unbegreiflich ver-
nachlässigt, wenigstens im Südwesten gehoben. Dem 
Verlag des „Hohenzollerischen Landes-
kalenders“ — diesen Titel habe ich für ihn vor-
geschlagen — sei für die Aufnahme des laufenden von 
mir verfaßten Abschnittes über die „Hohenzollerische 
Heimatforschung“, der für diese werben soll, wiederum 
vielmals gedankt.

Die Arbeit an unserer Vereinsbücherei mußte 
wegen baulicher Veränderungen, die uns nun endgültig 
ausreichende und schöne Räume bringen werden, noch-
mals zurückgestellt werden. Erst wenn ihre übersichtliche 
Aufstellung voll erfolgt ist, werden sich die sehr mühe-
vollen Bestrebungen um ihren Ausbau ganz auswirken 
können. War doch die Abstoßung der vielen für unser 
Gebiet gänzlich unfruchtbaren Zeitschriften, die Ausfül-
lung der zahllosen Lücken in fast allen wichtigen Serien, 

der Ausbau unseres Zeitschriftentausches in dem schwä-
bisch-alemannischen Kulturgebiet nur durch eine unsäg-
liche Klein- und Schreibarbeit möglich, die ich ohne die 
entsagungsvolle Hülfe von Frau Dr. Wiedel-Senn nicht 
hätte bewältigen können. Erst dann wird auch der syste-
matische Ausbau der Bücherei unter Leitung von Herrn 
Studienrat Faßbender im Großen möglich sein, werden 
ihr die von mir kistenweise neu aufgesammelten Be-
stände zugeführt, und damit das Ausleihewesen geför-
dert werden können. Damit wird dann auch das Endziel, 
die Schaffung einer „Hohenzollerischen Lan-
de s b ü c h e r e i“ erreicht sein, das ich einst vor vielen 
Jahren aufgestellt! Die Neuerwerbungen der 
Bücherei sind in der „Zollerheimat" 1937, Nr. 6 bekannt 
gegeben. — Um die wertvollen Klischees unserer „Jah 
reshefte“ der Forschung zu sichern, habe ich einen Kata-
log dieser und auch der wenigen, von früher her erhal-
tenen gefertigt. Sie können bei unserem Schriftwart ent-
liehen werden.

An dem nun festgelegten Aufbau des Vereins 
(vgl. „Jhft. 1936“, S. V/VI) ist nichts Wesentliches mehr 
geändert worden. Eines meiner letzten organisatorischen 
Ziele, die Schaffung einer Arbeitsgemeinschaft 

Haigerloch im Kranze des blühenden Flieders Foto: Heinz Holzinger, Hechingen
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zwischen den Historischen Kommis-
sionen Badens und Württembergs und 
unserem Verein, von mir seit 4 Jahren unablässig 
verfolgt, ist in diesem Jahre endlich etwas vorangetrie-
ben worden. Es sollte durch sie verhindert werden, daß 
eines dieser Gebiete Arbeiten unternahm, die ihrem gan-
zen Charakter nach gleichzeitig in je allen dreien durch-
geführt werden mußten, weil sie erst dadurch eine volle 
wissenschaftliche Auswertung gestatteten. Andererseits 
sollte durch sie eine Grundlage für größere Unterneh- 
mungen geschaffen werden, die von vorneherein nur alle 
drei gemeinsam in Angriff nehmen konnten. Auf der 
Tagung des „Gesamtvereins der deutschen Geschichts-
vereine“ in Karlsruhe am 18. Sept. 1936 nahm ich nun 
erneut mit den Leitern beider Nachbar-Kommissionen in 
dieser Sache kurze Fühlung und erreichte wenigstens von 
Baden, daß auf seiner nächsten Kommissionssißung in 
Donaueschingen am 21. Nov. 1936 darüber gesprochen 
werden sollte, was ich dann auch tat. Der Beifall war 
groß, und was ich verlangte, sollte weiter verfolgt werden. 
Hatte nun doch inzwischen auch Universitätsprofessor 
Dr. Engel vom „Reichsinstitut für deutsche Geschichte“ 
in Berlin in einem vielbeachteten Vortrag vor eben dem 
„Gesamtverein“ in Karlsruhe über den „Aufbau und 
die Aufgaben der deutschen Forschungsinstitute“ ge-
nau dieselben Forderungen für ganz Deutschland 
aufgestellt, die ich seit langem schon verfolgte. Zweifel-
los wird sich diese fruchtbare Idee auch durchsetzen. Lei-
der hat sich bisher Württemberg sowohl in Karlsruhe 
wie in Donaueschingen als dafür noch nicht „zuständig“ 
erklärt, weil seine Kommission noch nicht endgültig kon-
stituiert sei, so daß es noch nichts unternehmen könne 
Wenn im übrigen die Entsendung von im wesentlichen 
nur beobachtenden Delegierten als hiebei genügend er-
achtet wird, ist damit die Grundidee meines Vorschlages 
völlig verkannt. — Ueber die Geschicke meiner Be-
mühungen um die Schaffung einer die deut-
sche lokale Landesforschung wirklich 
anregenden und fördernden Zeitschrift 
mit genau festgelegter Zielrichtung, die auch unserer 
Heimatforschung einen Rahmen abgeben sollte, will ich 
später berichten. — Mein Vorschlag auf der Donau- « 
eschinger Tagung, in Freiburg Fortbildungs-
kurse für alle Zweige der Landesfor - 
s c h u n g mit Betonung der praktischen Anleitung dazu 
und von Uebungen darin einzurichten und sie zwecks 
Verbilligung in Schulungslagerform durchzuführen, fand 
allgemeinen Beifall, und der anwesende Rektor der Uni-
versität stellte dafür sofort deren Gebäude in Aussicht. 
Ob sie durchgeführt werden und in Hohenzollern An-
klang fänden, entzieht sich meiner Kenntnis.

Von unseren wissenschaftlichen Unter-
nehmungen kann die von mir vorgeschlagene Un-
tersuchung der Hohenzollerischen Lan-
des Ordnung 1558 fg. (Dr. Kolnig) erst 1938 er-
scheinen. — Die Ausgabe unserer ländlichen 
Rechtsquellen und Weistümer (Pfr. Kraus) 
befindet sich noch im Stadium ersten Werdens. Mein 
Antrag, sie in Angriff zu nehmen, hat sich seither 
als überaus zeitgemäß resp, als der Zeit vorauseilend er-

wiesen, indem inzwischen Herr Universitäts-Professor 
Dr. Andreas - Heidelberg eine allgemeine Weistums-
sammlung und -Forschung in Deutschland beantragt hat. 
— Im Rahmen der von mir bereits 1933 verfolgten und 
später auch beschlossenen „Hohenzollerischen 
Archivinventare“ werde ich wohl schon im näch-
sten Jahre das erste Heft einer „A uswärtigen 
Reihe“ dieser herausbringen, das die hohenz. Archi-
valien der salemischen Herrschaft Ostrach, der buchau’- 
ischen Herrschaft Straßberg u. a. m. in den Thurn- und 
Taxis’schen Archiven in Regensburg und Obermarchtal 
behandeln soll. Sie werden im Auftrage S. Kgl. H. Fürst 
Friedrichs von Hohenzollern und unseres Vereines er-
scheinen und wir danken S. Kgl. H. für die Bereitstel-
lung von Mitteln für sie — der Verein trägt den anderen 
Teil — schon jetzt aufs herzlichste. Wird es doch so end-
lich möglich sein, mit einem Werke zu beginnen, das, 
wenn es in seinem geplanten vollen Umfange gelänge, 
für unsere Landesforschung von schlechthin grundlegen-
der Bedeutung für alle Zeiten sein würde. Zudem wäre 
es für die deutsche lokale Landesforschung im Ganzen 
von beispielhaftem Wert, da es ähnliches noch nirgends 
gibt, seine Wichtigkeit anscheinend sonst noch nirgends 
erkannt ist, seine Notwendigkeit unmittelbar einleuchtet. 
Gehe ich doch darauf aus, die hohenz. Bestände in all den 
Archiven, die größere und besonders auch geschlossenere 
Massen solcher besitzen, wie dies in Donaueschingen, 
Freiburg, Karlsruhe, Stuttgart, Berlin, in Innsbruck und 
Wien der Fall ist, in einem Inventar-Serienwerke ein 
für allemal und ausführlich zu verzeichnen. Daß da-
neben, z. Zt. noch nicht möglich, auch unsere inländischen 
Groß- und Kleinarchive erfaßt werden sollen, ist selbst-
verständlich. Wenn erst dies alles vollbracht sein wird, 
wird der hohenz. Heimatforscher über eine schlechthin 
einzigartige archivalische Quellenmasse verfügen und so-
fort feststellen können, was sich ihm für eine bestimmte 
Aufgabe an Quellen bietet. Freilich fehlt ihm dann immer 
noch „das literarische Bein“, die jede Landesforschung 
zum Gehen benötigt, ich meine eine historisch-
kulturelle Bibliographie des Landes, 
deren Schaffung ich einstens nach Publikation eines geo-
graphisch-naturkundlichen Teils, durch die sehr eigen-
artigen Verhältnisse in Hohenzollern dazu gezwungen, 
trot gewaltiger Vorarbeiten (etwa 30 000 Verzettelun-
gen) niedergelegt habe. Für diese weiß ich jetzt freilich 
keinen Rat mehr.

Als ich zu einer Zeit, da es in SW-Deutschland eine 
ernst zu nehmende Au swandererforschungnoch 
nicht gab, jemanden suchte, der eine solche für uns über-
nehmen konnte, ahnte ich nicht, daß der endlich Gefun-
dene, Herr Lehrer Schäfer-Stein, diese unter rücksichts-
losestem Einsatz seiner ganzen Persönlichkeit, seiner Ar-
beitskraft, seiner Zeit und seines Geldbeutels ganz allein 
auf d i e Höhe bringen würde, auf der sie sich nun be-
findet. Die Arbeit, die er geleistet, ist bewundernswert, 
die Art, wie er sie durchführte, wie er die hohenz. Amts-
stellen für sie gewann, die Zeitungen und Tausende von 
Fragebögen in ihren Dienst stellte. Private für sie be-
geisterte, ja selbst Ausstellungen und Rundfunk dabei 
nicht vergaß, ist allein schon, organisatorisch gesehen, 
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ein Meisterstück. Sein nur kurzer Tätigkeitsbericht folgt 
unten und ich bitte jedermann dringendst, ihn durch 
Hinweise auf auch nur einzelne hohenz. Auswanderer zu 
unterstützen. Meine Bemühungen, die rein histori-
sche Auswandererforschung mit Hülfe des 
„Deutschen Ausland-Instituts“, des Gesamtvereins der 
deutschen Geschichtsvereine“ und der „Deutschen Aka- 
demie“-München, an die ich entsprechende Denkschriften 
gesandt, auf das ganze Reich hin auszudehnen, sind 
völlig vergeblich gewesen. Auch diese vorauseilenden 
Ideen werden siegen, wenn ihre Zeit auch für die an-
deren endlich gekommen sein wird. — Inzwischen ist 
es mir aber gelungen, auch den ersten Grundstein zu 
einer h o h e n z o 1 1 e r i s c h e n E i nwa n d e r e r fo r- 
s c h u n g zu legen, ebenso unerläßlich wie die Auswan-
dererforschung, wenn wir je zu einem vollen Ver-
ständnis unserer Bevölkerungsgeschichte kommen wol-
len. Seltsamerweise scheint dies der deutschen Lokalfor-
schung in seiner prinzipiellen Bedeutung bisher meistens 
entgangen zu sein. — Mehr in der Stille, drum nicht 
weniger tätig, bemüht sich Herr Dr. Frick-Tettnang 
um den weiteren Ausbau unserer „Familien- 
geschichtlichen Beratungsstelle“ und ich 
bitte, diese recht eifrig zu benützen und sie besonders auf 
jeden neuen hohenz. Familienforscher hinzuweisen. Es 
kommt allen zu Gute. — Weder Vortrag (Lämmle), noch 
Aufrufe, noch amtliche Erlasse und persönliches Wirken 
haben es vermocht, die einst von mir mit großen Hoff-
nungen angeregte „Flurnamensam melstelle 
am Leben zu erhalten. Herr Pfarrer Kraus hat sie wegen 
allgemeiner Nichtbeteiligung, bei der freilich z. Tl. iecht 
eigenartige Gründe mittätig waren, eingehen lassen 
müssen. Für eine in unseren Nachbargebieten blühende 
Sache, ist damit bei uns sehr viel Arbeit nutzlos vertan 
worden! Ich spreche ihrem uneigennützigen Leiter un-
seren verbindlichsten Dank aus. — Niederdrückend ist 
für mich auch das Schicksal unserer Volkskunde - 
f o r s c h u n g. Trotz allen Muhens konnte ich jahrelang 
niemanden dafür begeistern und als sich Herr Dr. Maier 
vom Gymnasium Sigmaringen, darin vorgebildet und 
für sie besonders geeignet, ihrer eben annehmen wollte, 

wurde er versetzt. — Auch sonst fehlte es uns noch auf 
allen Gebieten an der nötigen Mitarbeiterschaft und Hülfe. 
Umsomehr gebührt unser Dank unseren Autoren und 
sonstigen tatkräftigen Helfern, besonders auch den Lei-
tern unserer Forschungsstellen, den Herren Frick und 
Schäfer.

Ueber den Stand der „H oh enzol 1 eri sehen 
Landeskunde“, unserer hohenzo 11 erischen 
Dialektaufnahme, der Volksliedsamm-
lung, der Ortschroniken-Nachforschun- 
gen, über unser Erdbeben - und phänologi- 
sches Beobachternetz wird erst später wieder 
berichtet. Ebensowenig möchte ich auf all die vielen Ar-
beiten eingehen, die ich allüberall angeregt habe, um 
unsere „Jahreshefte“ zu sichern. Es wirkt sich allmählich 
günstig aus, daß ich seit Jahren zahlreiche Forschungs-
stellen der Umgebung auf unsere Bestrebungen aufmerk-
sam gemacht, ihnen Arbeiten vorgeschlagen und sie auf 
unsere Veröffentlichungsmöglichkeiten hingewiesen habe, 
ganz abgesehen von der Werbekraft unserer „Jahres-
hefte“ selbst.

Im Gesamtrückblick aber über die Leistungen unseres 
Vereins auf dem Gebiete der hohenz. Heimatforschung 
in den verflossenen vier Jahren möchte ich feststellen, 
daß seit seiner Gründung im Jahre 1867 noch nie ein 
solches Leben in ihm geherrscht, weder bezüglich seiner 
Unternehmungslust, der Vielseitigkeit und des Umfan-
ges seiner Bemühungen, noch bezüglich seines Fleißes 
und seiner Tatkraft. Noch nie hatte er einen so hohen 
Mitgliederstand, noch nie so umfangreiche und gut aus-
gestattete Zeitschriften! Vielleicht kann man den Zu-
stand für unsere begrenzten Verhältnisse als eine 
Blüte bezeichnen: ich möchte dann nur hoffen, daß sie 
zu steigern ist!*

15. Juli 1937. Dr. E. Senn.

* Der handschriftliche ,,Tätigkeitsbericht 1936/37" liegt beim 
Schriftwart auf. Von Berichten hohenzollerischer Zeitungen über 
den Verein sei hingewiesen auf H. Bll. 1936, 216/7 u. H. V. 1936, 
216/7 (Vollversammlung und Tätigkeitsbericht 1936).

Die Auswanderungs-sforfchungsttelle für Hhohenzollern 1936
Von Josef Schäfer

Die Forschungsstelle, die sich bisher auf die Nachfor-
schung nach ausgewanderten Landsleuten beschränkt hat, 
hat 1936 auch die Betreuung der im Auslande lebenden 
Brüder und Schwestern ausgenommen. Mit Unterstützung 
des Herrn Regierungspräsidenten, des Herrn Landes-
direktors und Kreisleiters Maier, des Herrn Landrates 
Dr. Seifert, des Vereins für Geschichte, Kultur und Lan-
deskunde Hohenzollerns war es möglich, die „Zoller- 
heimat“-August-Ausgabe als Festausgabe in 400 Stük- 
ken an ausgewanderte Landsleute zu versenden. Eine 
Beilage für unsere Auslanddeutschen brachten auch die 
beiden Kreiszeitungen. Es wurden demnach im August- 
September 1936 ins Ausland verschickt: „Zollerheimat 
400mal, „Hohenzollerische Blätter“ 400mal, „Sigmarin-

ger Kreiszeitung“ 200mal. Am 2. und 31. Januar 1937 
(Uebersicht über die Leistungen des Heimatlandes im 
neuen Deutschland) wurden wiederum 200 „H. Bll." und 
80 „Sigm. Kreisztg.“ versandt. Desgleichen nahmen 80 
Bücher und Zeitschriften den Weg in auslanddeutsche 
Siedlungsgebiete. Die Sammlung besorgte Herr Schrift-
leiter Fleischmann. Die NS-Kulturgemeinde Sigmarin-
gen stellte 2 große Kisten Bücher, Herr Dr. Böhm- 
Laucherthal ein Bücherpaket zur Verfügung. Die Weiter-
gabe dieser großen Büchersendungen erfolgt über das 
DAI an die Konsulate wegen Zollersparnis.

Einen Erfolg und wesentliche Förderung der Arbeiten 
brachte auch der Besuch der Jahrestagung der Hauptstelle 
für auslanddeutsche Sippenkunde in Stuttgart. Die von 
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unserer Forschungsstelle ausgestellten Arbeiten, vor allem 
die gesammelten Auswandererbriefe, Pässe und eine 
Uebersichtskarte über Auswanderungen aus allen Ge-
meinden beider Kreise fanden Beachtung und Anerken-
nung. Keiner der dort vertretenen Kreise war in der 
Lage, einen so hohen Hundertsat an Auswanderungen 
nachzuweisen (12% der Bevölkerung).

In dankenswerter Weise haben der Herr Landrat in 
Sigmaringen und der Verlagsleiter der „Hohenz. Blät-
ter“ der Forschungsstelle je 2000 Fragebogen und je 
1000 Aktentaschen kostenlos zur Verfügung gestellt.

Auch der NS-Lehrerbund des Kreises Sigmaringen hat 
die Arbeiten wesentlich gefördert. In einer Kreistagung, 
im November, sprachen der bekannte Schwabenforscher 
Hienerwadel-Donaueschingen über das Schwabentum in 
den Südoststaaten und der Leiter der Auswanderungs- 
Forschungsstelle für Hohenzollern über die Auswanderung 
aus Hohenzollern. Kreisamtsleiter Wannenmacher er-
teilte der Forschungsstelle den Auftrag, in den Zellen-
tagungen des ganzen Kreises über die Hohenz. Auswan-
derungsforschung und die Mitarbeit der Lehrerschaft zu 
berichten. Die Reisekosten, die insgesamt immerhin 40 — 
Reichsmark betragen, übernimmt die Kreiskasse des NS- 
Lehrerbundes. Arbeitstagungen dieser Art wurden daher 
im Kreise durchgeführt in: Gammertingen, Straßberg, 
Liggersdorf, Wald, Ostrach, Sigmaringen (im März 
1937). Ein weiterer Vortrag wurde gehalten vor der 
Bezirksgruppe ausgewiesener Elsaß-Lothringer.

Ein Aufruf an die Bürgermeister des Kreises brachte 
das erfreuliche Ergebnis, daß nun in allen Kreisgemein-
den Anschriften gesammelt werden. Die Sammlung 

dürfte etwa 1000 neue Anschriften ergeben. Von den im 
Dezember 1936 ausgegebenen Fragebogen an die Lehrer-
schaft sind 200 beantwortet worden. Insgesamt wurden 
bisher 3800 Fragebogen ausgegeben. Abgeschlossene Ar-
beiten liegen vor über Trochtelfingen, Stetten u. H., 
Gruol, Rangendingen, Empfingen und Heiligenzimmern. 
Als Mitarbeiter sind neu gewonnen: H. H. Pfarrer Rei- 
ber-Gruol, Dipl.-Landw. Schaitel-Hechingen, Schriftlei-
ter Sauter, Gewerbeschulleiter Fritz, Lehrer Heinzel- 
mann-Gauselfingen und Lehrer Schäfer-Hitzkofen.

Beziehungen wurden ausgenommen mit der Alb-
gemeinde Kirva in den Ofener Bergen, mit der Ge-
meinde Filipovo (Batschka) und mit etwa 25 hohenz. 
Familienforschern in Ungarn, Rumänien und Jugosla- 
vien. Filipovo feiert 1938 das 175. Gründungsjahr, 
ist von zahlreichen hohenz. Familien besiedelt und hat 
zu dieser Feier die Heimat wiederholt eingeladen. In 
Vorbereitung ist eine Familiengeschichte der Rapp in 
Filipovo, 1720 von Trillfingen ausgewandert.

Vom 1. 4. 1936 bis 1. 3. 1937 hat die Forschungsstelle 
250 Postausgänge; die Mehrzahl der Briefe ging ins Aus-
land. Verausgabt wurden für Zeitungs- und Buchver-
sand 120, — RM, für Briefporto 70,— RM, zusammen 
190, — RM. Vereinnahmt wurden: vom hohenz. Landes-
kommunalverband 50 — RM, vom Verein für Geschichte, 
Kultur und Landeskunde Hohenzollerns 20,— RM, vom 
DAI 30,— RM, zusammen 100,— RM. Ungedeckt blie-
ben 90,— RM. Nicht eingerechnet sind die Kosten für 
die Ausstellung und die Teilnahme an der sippenkundl. 
Tagung in Stuttgart mit zus. etwa 40,— RM.

Jhohenzollertche
Aus der Stiftung wurden im 8ten Verwaltungsjahr 

(1937/38) der „Hohenzollerischen Heimatbücherei - 
Hechingen folgende Werke zur allgemeinen Benützung 
überwiesen:
Gränget, E.: Die Grundlagen der badischen Landes- 

Vermessung. Mathematische und kartographische 
Grundlagen der Bad. Kartenwerke (1933/ 35, 2 Hfte.).

Seismische Berichte der Württ. Erdbebenwar-
ten Jg. 1935 (1936). — Dasselbe Jg. 1936 (1937).

Dieckmann, A.: Schneeklemmen in Württ. (1936).
Thiele, S.: Die tektonische Stellung der Kluftung in 

Sedimenten. Kluftmessungen in Trias und Jura zwi-
schen Hechingen und Meningen (1935).

Müller, K. O.: Die Verteilung der klein- und groß-
wüchsigen Rassen in Württ. in älterer Zeit (1936).

Aubin, H.: Geschichtliche Landeskunde (Rhein. Neu-

Jheimatbücheret, Senn’ithe Stiftung
jahrsbll.) (1925) (Aufgaben u. Methoden). — Orts-
geschichte der Weltkriegs- und Nachkriegszeit. 
Richtlinien f. d. Anlegung von Ortsgeschichtsbüchern 
(ca. 1935). — Franz, H.: Die Kirchenbücher in 
Baden (2. ed. 1938). — Führer durch das Heimat-
museum Ehingen (1933).

Die Chronik Herimanns von Reichenau 
[von Zollern]. Nach der Ausg. der Monumenta Ger- 
maniae“ übers, von K. Nobbe (2. ed. 1893).

Ginter, H.: Südwestdeutsche Kirchenmalerei des Ba-
rock (1930). — S c h u r r, M.: Kloster Beuron (1935). 
— Reiber, A. und Schnell, H.: Pfarrkirche 
Liggersdorf (1936).

Kolesch, H.: Schwabentum im Schwabenlied (1936).
Hilgers, Fr.: Die zahnärztliche Versorgung der freien 

Volksstaaten Württ. u. der Hohenzoll. Lande (1934).

Aufruf zur Sühnekreuz-forfchung in hohenzollern
Unter den Aufgaben, die unsere Rechtswahrzeichenforschung sich 

gestellt hat. steht in vorderster Linie die Anlegung eines Verzeich-
nisses der im Gebiete des alemannisches Rechtes einst und jetzt vor-
handenen Sühnekreuze. Die Wahl des alemannischen Raumes mit 
seinen südwestdeutschen, schweizerischen und elsässischen Teilen er-
folgt nicht von ungefähr. Die Strafrechtsgeschichte hat seit langem 

erkannt, daß die Totschlagssühne, die außergerichtliche Beilegung 
schwerer offener Bluttat zwischen Verwandten des Getöteten und dem 
Täter, im alemannischen Rechtsgebiet sich besonders lange und zäh 
erhalten hat. Andererseits ist zahlreichen Einzeldarstellungen zu 
entnehmen, daß die Zahl der Sühnekreuze in diesem Gebiet be-
sonders groß zu sein scheint. Ob zwischen diesen Erscheinungen Zu- 
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sammenhänge bestehen, ob das Sühnekreuz seine Begründung in 
den Einrichtungen des mittelalterlichen Straf rechtes findet oder ob 
andere Grundlagen des Rechtsbrauches, dem Getöteten ein Sühne-
kreuz zu setzen, aufzudecken sind: die Lösung dieser Fragen hat 
unsere Stoffsammlung vorzubereiten.

Sühnekreuze sind in aller Regel schlichte, steinerne, niedrige Ge-
denkkreuze, meist ohne allen Zierat und Schmuck, die zum Ge-
dächtnis und Seelenheil eines Erschlagenen vom Täter oder dessen 
Sippe zu errichten waren. Die Abgrenzung gegen andere Kreuz-
arten und -formen ist mitunter schwierig. Uebergangserscheinungen 
zeigen sich häufig zu den andersartigen Marterln und Bildstöcken. 
Keine Sühnekreuze im eigentlichen Sinne sind auch jene Gedächtnis-
kreuze und -tafeln, die an Unfallstätten errichtet werden. Aber 
gerade hier werden Grenzformen häufig sein. Die Stoffsammlung 
soll sich zwar auf das Sühnekreuz beschränken; sie wird aber auch 
diese Uebergangs- und Grenzformen aufnehmen, wenn nicht ge-
schichtliche Belege oder Tatsachen sonstiger Art das völlige Fehlen 
der rechtlichen Bedeutung ergeben.

Zur Feststellung des Bestandes gehört außer der genauen Be-
schreibung des Kreuzes — Hohe, Breite und Tiefe des Kreuzes und 
seiner einzelnen Arme; Material, Befestigung in der Erde oder an 
Mauern und Gebäuden; Untersuchung der Beschriftung und Be-
zeichnung —. auch die ausführliche Erläuterung des Fundortes. Die-
ser soll topographisch eindeutig festgestellt und nach seinen Beson-
derheiten — Wald oder Feld, Lage in- oder außerhalb der Sied-
lung, an Wegen u. dergl. — bezeichnet werden. Von besonderer 
Bedeutung sind die geschichtlichen Belege für Errichtung oder Ver-
änderung des Kreuzes mit tunlich ausführlicher Darstellung des An-
lasses (z. B. des Strafprozesses). Nicht minder wichtig sind sodann 
alle volkstümlichen Ueberlieferungen, wie Rechtsbräuche, Anek-
doten und Meinungen über die rechtliche oder religiöse Bedeutung 
der Kreuze.

Erforderlich ist, um die Anschaulichkeit des gesammelten Mate-

rials zu erhöhen, die Anfertigung von Zeichnungen oder guten 
Lichtbildern der Kreuze, die so beschaffen sein sollen, daß danach 
ein Druckstock hergestellt werden kann.

Wenn wir uns auch dessen bewußt sein müssen, daß eine voll-
ständige Sammlung aller in Betracht kommenden Denkmale nie zu 
erreichen sein wird, so soll es doch unser Bestreben sein, das vor-
handene Material nach allen Seiten hin möglichst umfassend und 
ausführlich zusammenzutragen. Neben der Zahl der Fundstellen ist 
die Mitteilung aller Erscheinungen und Umstände, auch wenn ihre 
Beziehung zum örtlichen Kreuz selbst zweifelhaft ist, von aller-
größter Bedeutung für spätere Forschungsergebnisse, die nicht an 
Hand des einzelnen Denkmales gewonnen werden können. Je aus-
führlicher und je sorgfältiger die Beschreibung von Kreuz und 
Fundstelle ist; je vollständiger die in Sage, Rechtsbrauch und bloßer 
Meinung sich äußernde Volksaufklärung von Wesen und Bedeutung 
der Sühnekreuze zur Darstellung gelangt: umso größer wird die 
Wahrscheinlichkeit, daß die Stoffsammlung der Stoffauswertung 
die notwendigen Unterlagen schafft.

Freiburg, Adolf-Hitlerstr. 239. Dr. K. S. Bader.
Nachwort: Ich bitte unsere Heimatfreunde insgesamt, den 

verdienstvollen und auch für uns tätigen Leiter des Fürstl. Fürsten-
bergischen Archivs in Donaueschingen bei obigen Forschungen tat-
kräftigst zu unterstützen. Mitteilungen aus der Literatur wie solche 
auf Grund eigener Beobachtungen sind gleichermaßen erwünscht. 
Auch Kleinstes ist willkommen. Vgl. auch „ZH." 1938, S. 30.

Dr. Senn.

Kleine Alitteilungen
Die Bucherwerbungen des Hohenzollerischen Geschichtsvereins 

im Jahre 1937
Cooper, F.: Lebensbilder aus Frankreich, den Rheinländern und 

der Schweiz (1837, 2 Bde.) (Reiseschilderung von Hechingen).

Blick auf Grosselfingen l'oto: Willy Baur
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Wirtenbergens i s Ducatus vera descriptio, Tubingae edita
1558 (Aus Ortelius „Theatrum", Antwerpen, 1570). — 
Seitz in, D.: Circulus sive Liga Sueviae vulgo Schwäbische 
Kraiss. 1.572 (Aus Ortelius Antw. 1573). — Majer, J.: 
Ducatus Wurtenbergici ... delincatio (Nürnb., 1710, 2. Bll.). — 
Sueviae nova tabula (Amsterd., G. Blaeu, 1635). — 
Totius Sueviae novissima tabula (Amsterd., J. 
Jansson) (Nach J. C h. Hurter 1644 fg.). — Hase, J. M.: 
Circuli Sueviae mappa (Nürnb., 1743) (Nach Michal). — 
S. R. I. Circulus Sueviae ... (Nürnb., Homann, ca. 1710 
resp. 1739). — Zu diesen hohenz. Karten vgl. Senn-Wie-
del: Gesamtbibliographie der Hohenzoll. Lande, I. TL, 
S. 134 fg.

v. Kolb, O.: Allgem. Uebersicht der vegetativen Verhältnisse des 
Fürstenth. Hohenz. (im „XL Bericht des naturhistor. Vereins 
in Augsburg“ 1858).

Hohenzollerischer Lehrerkalender rsp. Lieh ners 
Taschenkalender (Sigm.. 1895—1920. 1924/25, 1928/29, 
1932/35).

N e u g a r t. T.: Codex diplomaticus Alemanniae (1791/95, 2 Bde.). 
Regesta Episcoporum, Constantiensium . ... 
517—1496 (1895—1926, 3 Bde.).

Roth von Schreckenstein, K. H.: Geschichte der ehemali-
gen freien Reichsritterschaft in Schwaben ... (1871. 2 Bde.). — 
Burgemeister, J. St.: Status equestris Caesaris et Imperii 
Romano-Germanici (Ulm. 1709). — von Pappenheim, 
M.: Chronik der Truchsessen von Waldburg (1777/85, 2 Bde.).

Beck, O.: Das Herrscherhaus Hohenzollern. Etymologie des Na-
mens Hohenz. (1916). — W itte H.: Die älteren Hohenzollern 
und ihre Beziehungen zum Elsaß (1895).

Heiner, F.: Die kirchlichen Erlasse, Verordnungen und Bekannt-
machungen der Erzdiözese Freiburg (1892).

Mayer, H.: Die Matrikel der Universität Freiburg i. B. von 1460 
bis 1656 (1907/10, 2 Bde.). — Ders.: Geschichte der Universi-
tät Freiburg 1806—52 (1892/94).

Beschreibung des Oberamts Sulz (1863). — Dass, von 
Tettnang (2. ed. 1915). — Dass, von Ulm (1836). — 
Dass, von Urach (1831). — Dass, von W a 1 d s e e (1834).

v. Weech, Fr.: Badische Geschichte (1896).
Sämtliche Werke stehen in der „Hohenzollerischen 

Heimatbücherei“- Hechingen jedermann umsonst zur 
Verfügung. Dr. Senn.

Der „Wissenschaftliche Ausschuß" des Hohenzollerischen Ge-
schichtsvereins hat in seiner Jahressiijung (Februar) folgende Herren 
mit Hinblick auf ihre Veröffentlichungen zur hohenzollerischen Hei-
matkunde zu seinen Mitgliedern ernannt: Herrn Gemeindeförster 
G a e ß 1 e r - Thanheim, Herrn Studienrat Dr. Rager- Hechingen. 
Herrn Amtmann Ritter- Hechingen, Herrn Schriftleiter Sau-
ter- Hechingen. Herrn Lehrer P. Schäfer - Hitzkofen, Herrn 
Diplomlandwirt S c h a i t e 1 - Hechingen, Herrn Pfarrer Wetzel- 
Sigmaringen, Herrn Lehrer Zimmermann - Empfingen.

Dr. Senn.
Staats-Archiv Sigmaringen. Der Neuaufbau des Hohenzollerischen 

Geschichtsvereins und der von ihm getragenen hohenzollerischen 
Landesforschung hat auch auf dem Gebiete unseres Archivwesens 
große Veränderungen mit sich gebracht. Auf Grund einer eingehen-
den Denkschrift von Dr. E. Senn- Konstanz über die Lage des 
staatlichen Archivwesens im Lande und seine für die heutige For-
schung unmöglichen Verhältnisse, — vgl. diese Denkschrift im Ver-
einsarchiv —, sah sich die Generaldirektion der preußischen Staats-
archive veranlaßt, diesem ihre volle Aufmerksamkeit zu widmen. 
Eine der Hauptforderungen der „Denkschrift , die Schaffung einer 

das ganze Land und seine lokalen Kleinarchive umfassenden Archi- 
valienschut-Organisation wurde zuerst in Angriff genommen und 
vorbildlich durchgeführt. Besondere Schwierigkeiten bereitete die 
weitere Forderung, die großen, ungeordneten, überall verstreut und 
nur provisorisch untergebrachten Archivalienmassen, die bisher für 
die Forschung völlig tot gewesen, dieser zugänglich zu machen. Sie 
führte zu einer genauen Ermittlung derselben, zu ihrer Ordnung 
und Repertorisierung durch eine einheimische Kraft, Herrn G u h 1 - 
Krauchenwies, und endlich — 1938 — zu einer ganz besonders be-
grüßenswerten Neuerung, zu der Ueberführung der gesamten äl-
teren, bei der Teilung zwischen dem Fürsten von Hohenzollern und 
Preußen dem letzteren überlassenen Bestände in das Fürstliche Ar-
chivgebäude (Karlstr. 32 II), während das bisherige Staatsarchiv 
(Hedingerstr. 8) nur noch die sehr großen neueren Bestände der 
preußischen Zeit behalten wird. Nachdem Herr Studienrat Grüne-
wald- Sigmaringendorf während einer längeren Zwischenzeit das 
Staatsarchiv zu allgemeiner Zufriedenheit unserer Forscherwelt aufs 
Beste versorgt hatte, hat nun die Generalarchivdirektion mit 1. IV. 
38 neben der oben genannten Hilfskraft einen hauptamtlichen Lei-
ter für das Staatsarchiv Sigmaringen bewilligt und Herrn Archiv-
assistent Dr. Franz Herberhold, bisher am Staatsarchiv Mün-
ster, mit ihm betraut. Für diese großzügige Erfüllung nun fast aller 
Beschwerdepunkte der Sen n’schen Denkschrift können die hohen-
zollerischen Heimatforscher den dabei beteiligten Behörden und vor 
allem auch der Fürstlichen Verwaltung, die ihre Räume in so an-
erkennenswerter Weise zur Verfügung gestellt hat, nur von Herzen 
danken, zumal da eine enge Zusammenarbeit mit dem Fürstl. Ar-
chiv von vorneherein vorgesehen ist. Und es wäre zu wünschen, daß 
unsere Forscher nun auch in der ausgiebigsten Weise von der neuen 
Einrichtung unseres Staatsarchives Gebrauch machen und es recht 
häufig besuchen und benützen wollten. Sie werden dabei jegliche 
Unterstützung und jegliches Entgegenkommen finden und haben es 
nun völlig alleine in der Hand, dem Lande ein hauptamtlich ge-
leitetes Archiv zu erhalten oder es durch Nichtbenützung wieder 
eingehen zu lassen. Natürlich werden Archivalien auch nach aus-
wärts verliehen. Bereits jetzt ist eine wesentliche Hebung der Be- 
nüterzahl festzustellen, aber diese kann gar nicht groß genug sein. 
Das Sprechzimmer von Herrn Dr. Herberhold befindet sich in 
Sigmaringen. Karlstr. 32 II. die Besuchszeit geht von 9—1212 und 
3—5 Uhr, nach Anmeldung auch sonst (nicht Samstag-Nachm.). Für 
auswärtige Besucher ist Voranmeldung unter Angabe des Ge-
wünschten immer anzuraten. Einen kurzen Ueberblick über das Ar-
chiv und seinen Gebrauch gibt Senn im „Hohenz. Jahresheft 1935, 
S. 326/7. Dr. Senn.

Anfragen
Der „Hohenzollerische Lehrerkalender" 1. Jahr-

gang 1894 wird zu höchstem Preise zu kaufen gesucht.
Von „Liehners Taschenkalender“ 1921—23, 1926 27 • 

1930—31 erbitte ich dringendst Angebote zwecks Ankaufs.
Ebenso solche von den Hohenzollerischen Haus-

kalendern, die in Hechingen und Sigmaringen er-
schienen sind. Einzelne Jahrgänge wie Serien sind willkommen! 
Ich suche diese Schriften für unsere „Hohenzollerische Hei- 
mat büch erei“- Hechingen, die als zentrale Sammelstelle 
des gesamten hohenzollerischen Schrifttums alle diese Serien voll-
ständig besitzen sollte, um sie der Gesamtheit für alle Zukunft zu 
erhalten. Im Hinblick auf diesen besonderen Zweck bitte ich alle 
unsere Heimatfreunde um Verständnis für meine Bitte und um Un- 
terstüßung meiner langjährigen und mühevollen bibliothekarischen 
Bestrebungen. Dr. Senn, Konstanz, Malhaus.
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